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Saludos estimados lectores, nos volvemos a encontrar, en
esta ocasión exploraremos el fascinante mundo de la
inteligencia artificial y su impacto profundo en la sociedad
moderna. Desde avances tecnológicos que están
transformando nuestras vidas hasta las implicaciones
éticas y sociales de esta revolución digital.

Mis mejores deseos para este año que esta a la mitad de
su recorrido y que las metas que se propongan se
conviertan en éxitos.

BIENVENIDA

ING. JORGE QUIROGA
Presidente Revista Conectando Pymes
C.E.O. SACSA 
Presidente del Consejo Consultivo del
Instituto SACSA



S A C S A
C O N S U L T I N G  E H S  &  T R A I N I N G

Recorrido para detectar las áreas de
oportunidad para el cumplimiento basado
en la NOM-002-STPS-2010.

clientes@sacsa.mxTel: 81 1231 0567 -  1357 9238 81 1587 7263

¿YA CUENTAS CON TU PLAN DE
CONTINGENCIA?

CUMPLE CON PROTECCIÓN CIVIL

Incluye:

Integración, formación y capacitación
de la U.I.R.I.

Definición de funciones y
responsabilidades de los brigadistas.

Análisis de riesgo del inmueble interno y
externo.

Elaboración, presentación y seguimiento
hasta resolutivo.

AL CONTRATAR EL PLAN DE CONTINGENCIA, TE
ELABORAMOS SIN COSTO LA NOM-002-STPS-2010

Brigadas de emergencias: PRIMEROS
AUXILIO, BUSQUEDA Y RESCATE,
EVACUACION DE INMUEBLE, COMBATE
CONTRA INCENDIO Y SIMULACRO.
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La Inteligencia Artificial (IA) ha emergido
como un catalizador fundamental para la
transformación empresarial en la era
digital. Desde automatización de procesos
hasta personalización de servicios, las
empresas están adoptando IA para
mejorar la eficiencia operativa y la
experiencia del cliente.

Automatización de Procesos

Una de las aplicaciones más destacadas
de la IA en las empresas es la
automatización de procesos. Los
algoritmos de IA pueden analizar grandes
volúmenes de datos de manera rápida y
precisa, realizando tareas repetitivas y
rutinarias que anteriormente requerían
una gran cantidad de tiempo humano.
Esto no solo reduce costos operativos,
sino que también libera a los empleados
para tareas más estratégicas y creativas.

SEGURANZA

Inteligencia
Artificial (IA):
Transformando
Empresas a través
de la Innovación
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Personalización y Experiencia del Cliente

La capacidad de la IA para analizar datos del cliente
en tiempo real permite a las empresas ofrecer
experiencias personalizadas a una escala sin
precedentes. Desde recomendaciones de productos
hasta servicios adaptados a las preferencias
individuales, las empresas pueden fortalecer la
lealtad del cliente y mejorar la satisfacción general.

Predicción y Toma de Decisiones

Otro aspecto crucial es la capacidad predictiva de la
IA. Mediante el análisis avanzado de datos
históricos y en tiempo real, las empresas pueden
anticipar tendencias del mercado, demanda de
productos y cambios en el comportamiento del
consumidor. Esto permite una toma de decisiones
más informada y ágil, fundamental en un entorno
empresarial competitivo.

Desafíos y Consideraciones Éticas

A pesar de sus beneficios, la implementación de la
IA también plantea desafíos significativos. La ética
en el uso de datos, la transparencia en los
algoritmos y la responsabilidad en la toma de
decisiones automatizadas son temas críticos que las
empresas deben abordar para construir y mantener
la confianza del cliente y cumplir con regulaciones
cada vez más estrictas.



La IA está redefiniendo el panorama empresarial global al ofrecer
nuevas oportunidades para la eficiencia, la personalización y la
innovación. 

Las empresas que adoptan estas tecnologías emergentes de
manera estratégica y ética están posicionándose para liderar en
sus respectivos sectores, transformando no solo sus operaciones
internas, sino también la manera en que interactúan con sus
clientes y el mercado en general.

Ing. Marco A. Zapata M. 
C.T.O SACSA
Director del Instituto SACSA

CONCLUSIÓN
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Soy arquitecta de profesión y tengo una Maestría en Artes con enfoque
Educativo, ahora estoy estudiando Psicología para enfocarme al
comportamiento y estudie una Maestría en Prospectiva Estratégica. 

MUJERES EMPRESARIAS

Aurora
Esquivel
Zamora

Directora de Fomento
a la Mujer de la

Secretaría Económica 
Yo vengo de una familia
como las de antes, somos
ocho hermanos, cinco
mujeres, tres hombres y
mis padres; somos once
con mi abuela, nací en
una colonia que aquí se
considera una colonia a
veces conflictiva, es la
colonia Independencia,
en lo particular yo estuve
muy tranquila, pero esa
es la forma que tiene o
tenía. 



Actualmente estoy casada con
Jorge Carrillo, un ingeniero
constructor, lo conocí en nuestro
último trabajo, era el encargado
de una obra de área residencial y
yo era la directora de proyecto.

En la empresa donde
trabajábamos, existía una
cláusula que prohibía mantener
relaciones sentimentales con
algún miembro de la corporación.
Aunque él estaba en obra y yo en
la oficina, decidí abordar el tema
con mi jefe. Le dije: "Jefe, ¿cómo
puedo explicarle...?" A los pocos
meses, ambos renunciamos.
Primero lo hice yo, y luego él.
Poco después, decidimos
emprender en el negocio de
Construcción y Arquitectura, lo
que hoy en día es el Grupo
Creativo Mossart. Ambos siempre
hemos tenido un gusto por las
artes. Jorge, en particular, ha
creado esculturas; de hecho, en
los trabajos más detallados,
siempre se encarga, mostrando
una gran habilidad creativa, por
mi parte, suelo ocuparme más de
los aspectos de proyecto,
desarrollando las bases de los
mismos.

Eso cambió cuando recibí una
invitación para participar en el
gobierno. En octubre de 2015, fui
invitada a formar parte del
Gobierno del Estado en la
Secretaría de Economía. En ese
momento, el empresario
Fernando Turner asumió como
secretario, pero luego dejó su
cargo en 2018. Fue entonces
cuando nos invitó a participar el
nuevo secretario, el Ingeniero
Roberto Russildi. Tras finalizar su
mandato, comenzó un nuevo
periodo durante el cual fuimos
invitados por el actual secretario
de economía, Iván Rivas, para
continuar nuestra labor.

En 2008, recibí un correo no
deseado titulado "50 maneras de
dar a conocer tu negocio sin tanta
inversión". Me llamó la atención
que fuera de una asociación para
mujeres empresarias llamada
AMMJE, pero estaba indecisa
sobre si abrirlo o no, ya que
podría contener un virus, sin
embargo decidí abrirlo al final.
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Después de leer el correo, le
comenté a mi esposo que me
acompañara a un evento de esa
asociación. Me gustó la idea de
formar parte de una comunidad
con otras mujeres líderes y
aprender de ellas. Pasé seis
meses intentando que me
aceptaran en la asociación, ya
que no fue inmediato. Una vez
que me aceptaron, comencé a
trabajar en temas relacionados
con mujeres. En 2010, fui
presidenta de la organización y
permanecí en ese cargo durante
dos periodos.

El contador Fernando Turner me
invitó a apoyarlo en la entrega de
recepción, que es cuando un
gobierno sale y otro entra.
Durante este evento se presentan
las acciones realizadas durante el
periodo gubernamental, 

Me gusta y me enfoco
mucho en la toma de
decisiones, técnicamente mi
proyecto de vida es ahorita
lo que estoy haciendo con
las mujeres.

y en este caso, específicamente
se trataría el tema de economía.
A partir de mi participación en
ese evento, fui invitada a formar
parte de su equipo, lo que marcó
mi ingreso al gobierno,
principalmente en el área
empresarial. En ese entonces, el
gobernador nos solicitó un
enfoque para impulsar el
empoderamiento de las mujeres,
el cual tenía líneas muy
específicas. Sin embargo, yo
modifiqué estas directrices para
crear un programa más amplio
de 8 líneas de acción.

Estamos impulsando el programa
"8 Acciones" anteriormente, era
por las mujeres trabajadoras
debido a su relación con la
economía y el trabajo. Sin
embargo, ahora es “8 acciones
por las mujeres empresarias”. El
programa consta de ocho líneas
de acción, en honor al 8 de
marzo, haciendo referencia a la
lucha histórica que las mujeres
han enfrentado a lo largo de los
siglos.
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Arquitectura sigue siendo algo
que me apasiona mucho y
continúo generando ideas para
que otros las materialicen. Me
encanta el análisis del
comportamiento humano,
especialmente el estudio de la
mente, y creo que se relaciona
perfectamente con mi nuevo
proyecto, el Centro de Ciencia y
Conciencia.

Este proyecto es un espacio de         
co-creación por eso lo llamamos
así, porque vamos hacer que una
comunidad de diferentes
disciplinas se unan para tratar de
apoyar a la persona en el
desarrollo de su proyecto de
negocio.

Me apasiona profundamente el
estudio de la mente y busco
constantemente ampliar mis
conocimientos a través de cursos
y formaciones. Para mí, el
conocimiento representa una
oportunidad para explorar otros
mundos, escuchar diferentes
perspectivas y crear nuevas
realidades.

Actualmente, mi papel en el
gobierno consiste en impulsar y
fortalecer el tema de las mujeres
empresarias y emprendedoras en
el Estado. Estamos estableciendo
una comunidad de mujeres
líderes con el objetivo de que
puedan conocerse, fortalecerse,
hacer negocios y también apoyar
a otras mujeres.

Realmente la gran mayoría
de la situaciones no es por la
capacidad a desarrollar, si no
por lo que tú piensas y crees
de tus limitantes propios.”

Nosotros nos ponemos los
límites

12



Siempre busco formas de ayudar
y fortalecer a los demás. Cuando
me integré a la comunidad de
mujeres, me di cuenta de la gran
oportunidad que existe para
ayudar a las mujeres y colaborar
entre nosotras. A menudo, nos
sentimos solas en nuestro
desarrollo empresarial, y fue ahí
donde me apasioné por el tema
de las mujeres. Vi que no solo
deberíamos tener voz, sino
también el poder de transformar
con más fuerza. Sin embargo,
para lograrlo, necesitamos estar
presentes en la toma de
decisiones y  lugares adecuados.
Me apasiona ver a las mujeres
unidas para apoyarse
mutuamente y transformar sus
negocios, así como contribuir a
transformar la sociedad en su
conjunto. En mi equipo de
trabajo, hay tanto mujeres como
hombres, ya que busco a
hombres que compartan la
mentalidad de sumar esfuerzos
para la transformación de las
mujeres.

Uno de los mayores retos fue
darme cuenta que uno debe
prepararse para los negocios
porque cuando uno inicia,
empieza con todo el deseo,  el
conocimiento de las técnicas y  la
disciplina pero no de los
negocios. 
Hoy en día en los negocios tengo
que ser estructurada, tengo que
tener una mente dispersa,
creativa y  emotiva para que mi
negocio sea mejor; yo observo y
aprendo de las personas.

Creo que tengo una gran
capacidad de empatía, así como
la habilidad de leer un poco a las
personas, lo que me permite
conectar con ellos.

VIRTUD

RETOS COMO
EMPRESARIA
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¿COMO NACIO EL
PODER AYUDAR A
MAS MUJERES?

Soy el pasado de mis
fundamentos, el presente de
mis decisiones y seré el
futuro de mis visiones.



Para mí, es una realidad, pero soy
consciente de que algunos lo
perciben como una moda. Sin
embargo, no se trata de una
moda, sino de una realidad
arraigada desde hace mucho
tiempo. Como dice el refrán,
"aquello que no se habla no
existe", pero más importante aún
es que si no hablamos de las
mujeres y de su papel en los
grandes liderazgos, parece que
no existieran. No obstante, los
liderazgos femeninos y el
fortalecimiento de las mujeres sí
existen. La pregunta es: ¿estamos
hablando de manera que el
mundo nos escuche?

Creo que es como tener la
posibilidad de ver el mundo a
través de dos perspectivas 

LIDERAZGO
FEMENINO, MODA
O REALIDAD

MUJERES EN
PUESTOS DE
HOMBRES.

distintas que, sin embargo,
convergen en el mismo objetivo.
Todos buscamos tener paz,
abundancia y salud; compartimos
los mismos sentimientos y
anhelos como seres humanos.
Aunque las prioridades pueden
variar, todas las personas nos
dirigimos hacia el mismo fin. ¿Por
qué no podríamos generar un
resultado satisfactorio para
todos, considerando que existen
múltiples oportunidades?

VISIBILIZACION
EN LAS MUJERES
En el estado de Nuevo León, el
tema de las mujeres es muy
importante, pero considero que
debemos impulsar aún más su
participación en la
profesionalización y reconocer
mejor sus trayectorias. Todas
estamos contribuyendo, pero es
necesario que estas
contribuciones sean visibles, ya
que al hablar de grandes
liderazgos mundiales, nos
referimos a las acciones
concretas que se han llevado a
cabo.
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Me gustaría que el Centro de
Ciencia y Conciencia fuera un
proyecto de comunidad donde
pudiéramos converger muchas
mentes impulsando a otras
personas, quisiera ser un
referente en el tema de tomas de
decisiones, unir los negocios con
la psicología,  la neurociencia y  la
prospectiva.
Ahorita yo he percibido un
desequilibrio, entre lo que
quieren, necesitan, desean,
quisiera ser un referente que
brinde más confianza, seguridad
en tiempos de incertidumbre a las
personas, siendo un referente a
través de mis conocimientos y
quisiera que ese referente no solo
se quedara como asesora
empresarial si no referente
utilizando a la ciencia.

DENTRO DE 5
AÑOS

empezar a ser consecuencia de
un objetivo superior y cuando el
objetivo es superior, todo
empieza a linearse.

Yo trabajo para el aspecto de
trascender, pero no en el ámbito
del nombre si no trascender, en
un futuro yo sabré que dentro lo
que cabe hice algo para que las
cosas fueran mejor y creo que
eso debería ser el último
pensamiento. 

Todos estamos conectados,
entonces cuando entendamos
que esas conexiones nos llevan a
algo mejor, dejaremos de temer
al conectar y es donde se
transformará todo.

Lic. Rocio Malagón
Vicepresidente Revista
Conectando Pymes 
C.M.O./C.O.O. SACSA
Miembro del Consejo Consultivo
del Instituto SACSA
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S A C S A
C O N S U L T I N G  E H S  &  T R A I N I N G

clientes@sacsa.mxTel: 81 1231 0567 -  1357 9238 81 1587 7263

IMPLEMENTACIÓN NOM-035-STPS-2018
Factores de riesgo psicosocial en el trabajo -

Identificación, análisis y prevención.

OBJETIVO

Establecer los elementos para identificar, analizar y prevenir
los factores de riesgo psicosocial, así como   para promover
un entorno organizacional favorable en los centros de
trabajo.

INCLUYE

Elaboración de la norma.
Visita en sitio.
Curso.
Acciones y recomendaciones para
cumplimiento de acuerdo a la
norma.
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C.P. JULIO CÉSAR RODRIGUEZ
DIRECTOR DE LA FIRMA CONTABLE Y FISCAL
LUXEMBURGO



Yo pensé que me iba a jubilar
trabajando en un banco. En
octubre de 1998, después de
cinco años trabajando en Banca
Serfin (ahora Santander),
inesperadamente me liquidaron.
En ese momento, estaba en
Tampico y mi hija más joven
estaba a punto de nacer. Fue un
golpe duro, ya que disfrutaba
mucho mi trabajo, pero después
de asimilarlo, decidí que nunca
más trabajaría para alguien más. 

Al regresar a Monterrey, mi casa
la tenía rentada, así que alquilé
otra y le pedí a mi esposa que
imprimiera tarjetas, las cuales
diseñé yo mismo. Me propuse
visitar 1000 negocios para iniciar
una cartera en nuestra firma
contable, a la que llamamos Firma
Luxemburgo en honor al Gran
Ducado de Luxemburgo, un
paraíso fiscal que visité en 1993 y
que me impactó por su riqueza y
su elevado Producto Interno
Bruto, a pesar de su tamaño
comparativamente pequeño con
Nuevo León. 

19

Comencé a visitar negocios en
toda la zona donde vivíamos,
Costa del Sol, con el objetivo de
expandir nuestra clientela.

Visité 1000 negocios,
desplazándome a pie, en bicicleta
y en carro; con el tiempo, la
recomendación familiar se sumó
y, en menos de una semana,
conseguí mis primeros 4 clientes.
Sin embargo, este logro no fue sin
sacrificios. Recuerdo claramente
un incidente en el que mi esposa
me llamó urgentemente, ya que
se había cortado un dedo
mientras cortaba las tarjetas.
Aquellas tarjetas llevaban gotas
de nuestra sangre, pero
comenzamos nuestro negocio con
pasión, aunque sin tantos
recursos materiales.
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He aprendido a valorar lo que
cuesta ganarse la vida. En este
año cumplí 25 años con el
despacho. Comencé en una
recámara con una computadora
que le había regalado a mi hija
por Navidad. Un día un cliente del
sector inmobiliario me sugirió
comprar esta propiedad,  la cual
le pertenecía al banco; la
encargada de la venta resultó ser
una    ex compañera de trabajo,
de Banca Serfin. Cuando supo
que la propiedad era para mí, no
dudó en facilitar la transacción.
Adquirí esta propiedad en 2001.

En ese camino, he aprendido que
mi lealtad siempre debe estar con
el cliente. Tengo muchas
anécdotas significativas, una de
ellas fue cuando acompañé a un
estimado señor mayor a hacer un
trámite. Durante el proceso,
presencié cómo una persona le
hablaba de manera despectiva, lo
cual me disgustó profundamente.
No pude quedarme callado ante
tal falta de respeto. Le hice ver su
comportamiento inaceptable y le
advertí que reportaría su
conducta. Esta experiencia,
aunque incómoda, reafirmó mi
compromiso con defender el
trato digno hacia los demás.

Aquí atendemos a una amplia
variedad de clientes, desde
pequeñas empresas hasta
aquellas que logran ventas de
hasta $1,500 millones en tan solo
un año. Nos esforzamos por
garantizar que nuestras acciones
beneficien al cliente de la mejor
manera posible.
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En nuestra oficina, hablamos tres idiomas: inglés, francés y portugués, lo
que refleja nuestra diversidad lingüística y contribuye al fortalecimiento
del negocio.

En nuestra filosofía, los valores
ocupan un lugar central. Siempre
priorizamos el respeto hacia los
demás, la honestidad y la
transparencia. Nos
comprometemos a nunca decir
mentiras y a hablar con
sinceridad, incluso cuando la
verdad pueda resultar incómoda
para el cliente. Estos principios
éticos son los pilares sobre los
cuales crecemos y nos
desarrollamos, siempre
orientados hacia el bienestar y la
satisfacción de nuestros clientes.

Además, fomentamos un estilo de
vida activo participando en
deportes. En ocasiones, todo el
equipo se une para jugar al
fútbol. Esta actividad no solo
promueve la salud y el bienestar,
sino que también fortalece los
lazos comunitarios y fomenta el
trabajo en equipo, lo que a su vez,
contribuye al éxito y desarrollo de
nuestra empresa.
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Existe una máxima que debemos aplicar en la vida: 

“Siempre es mejor una mala negociación, que un buen pleito.” 

Deja tu orgullo a un lado, toma decisiones con frialdad en lugar de
dejarte llevar por el corazón, ya que a largo plazo, las confrontaciones
debilitan más.
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PROTECCIÓN
CIVIL MONTERREY
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S A C S A
C O N S U L T I N G  E H S  &  T R A I N I N G

LICENCIA DE FUNCIONAMIENTO 
ELABORAMOS LA LF

¿Qué sectores están obligadas a
tramitar la licencia?

Fabricación de ladrillo y

cerámica.

Fabricación de alimentos.

Embotelladora de bebidas.

Ensambladores.

Cerveceras.

Fabricación de cigarros.

Imprentas de alto volumen.

Cualquiera que emita olores,

gases, partículas sólidas o

liquidas a la atmosfera.

clientes@sacsa.mxTel: 81 1231 0567 -  1357 9238 81 1587 7263
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LIC. MARTIN REYES.
DIRECTOR DE RELACIONES INSTITUCIONALES
DE CANACO MONTERREY. 



LIC. MARTIN
REYES.

Soy licenciado en Ciencias de la
Comunicación con especialidad en
Periodismo por la Universidad
Autónoma de Nuevo León. Me
gradué en 1989 y una
característica que he tenido es
que toda mi vida laboral siempre
ha estado ligada a la
comunicación. Nunca me he
dedicado a otra cosa; la
comunicación es lo que me
apasiona. Desde entonces, en las
diferentes actividades que he
desempeñado, siempre ha estado
relacionado con esto desde que
era estudiante. 
La primera oportunidad surgió en
el gobierno estatal, donde
necesitaban a un practicante; me
dieron trabajo como fotógrafo y
ahí estuve haciendo mis prácticas.
Rápidamente, surgió la
oportunidad de una vacante y me
quedé ahí haciendo síntesis de
prensa y monitoreo de medios. 

Seguí con la carrera de fotografía
durante un buen tiempo, y luego
nos adentramos en la redacción
de los contenidos de los
comunicados de prensa del
Gobierno Estatal de aquellos años,
hablo de alrededor de 1986. Yo
estaba en tercero o cuarto
semestre de la facultad y desde
entonces ya estaba ejerciendo en
la comunicación. 

Me gustó tanto que dije: 'Aquí le
voy a seguir', y continuamos en el
servicio público hasta 1988. Nos
pidieron que hiciéramos una
campaña política para un
candidato a alcalde de San
Nicolás, y nos enviaron un grupo
de gente de comunicación del
Gobierno del Estado. Se ganó la
elección y nos quedamos en la
alcaldía de 1989 a 1991. Todo esto
combinado con el hecho de que,
para pagar la carrera, me dediqué
a tomar fotografías y videos en
eventos sociales. 
Así que combinaba el evento
social con el trabajo, hasta que
llegó un punto en el que el trabajo
profesional me absorbía tanto
que ya no podía dedicarme a lo
otro.

VIDA
PROFESIONAL
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Dejé mi cartera de clientes,
alrededor de unos 300, con quienes
compartí bonitas experiencias a lo
largo de los años. A veces, tomaba
fotos de una niña de 8 años en su
fiesta de cumpleaños y luego sus
padres me llamaban años después
para que fotografiara su fiesta de
quinceañera. Era algo muy
satisfactorio y gratificante ver cómo
crecían. Incluso llegué a fotografiar
bodas de algunas de esas personas.
Estando ya en la presidencia
municipal de San Nicolás, duré 9
años, 3 años en la última
administración priista que hubo en
San Nicolás. No ha vuelto a ganar el
PRI en San Nicolás desde entonces.
Luego, estuve del 92 al 94 con el
señor Jesús Hinojosa Tijerina, y
posteriormente del 94 al 97 con el
Licenciado Adalberto Núñez Ramos,
quien fue presidente municipal en
esos años. Ahí fue donde se produjo
un cambio; creo que alcancé un
grado de madurez donde dije:
'Bueno, no quiero seguir solamente
en el ámbito gubernamental todo el
tiempo'. Para entonces, ya había
sido Director de Comunicación
Social en la presidencia municipal,
después de haber empezado como
fotógrafo.

Entonces pensé: 'Vamos a ver qué
sigue'. Al finalizar el mandato de
Adalberto Núñez, me contactaron
desde la presidencia municipal de
Santa Catarina, y decidí entrar
para ver cómo funcionaba, sin
embargo, solo duré 6 meses ahí,
porque a través de un amigo me
contactaron desde la Cámara de
Comercio; entonces se presenta
la oportunidad de unirme a
CANACO como Gerente de
Comunicación. Acepté el cargo y
asumí la responsabilidad de la
gerencia de comunicación, que en
ese entonces se denominaba
Gerencia de Imagen y Medios.

Siempre he sentido pasión por la
comunicación, aunque
equilibrarla con la vida familiar
puede ser algo difícil. Desde la
universidad, comprendí que los
comunicadores no tienen
horarios fijos. Algunos abandonan
al darse cuenta de la exigencia,
pero yo decidí continuar. Aprendí
a administrar mi tiempo entre el
trabajo y la familia, incluso llevaba
a mis hijos a los eventos donde
trabajaba. 
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Cuando llegué a CANACO,
esperaba encontrar un ambiente
más tranquilo que en el gobierno,
y así fue. El ritmo era diferente:
más ordenado, menos volumen en
comunicación pero más específico
y planeado. Comenzamos a
estructurar la agencia de
comunicación y creamos el primer
sitio web de CANACO en el año
2000, llamado “canaco.net”
Recuerdo que, junto a un grupo de
personas, pasamos toda una
noche diseñando la página a
mano, ya que en ese entonces no
existían paquetes de diseño
sofisticados. Se organizó un
evento de lanzamiento; logramos
tener canaco.net en línea horas
antes del evento; resultó ser un
éxito y una de las primeras
experiencias gratificantes en la
estructuración de la comunicación
en CANACO. 

CANACO inicio con un boletín
electrónico semanal llamado
'Faro', seguido por una revista
trimestral. Esta revista tiene una
historia que se remonta a los años
30, conocida anteriormente como 

'Actividad', luego como 'Nuestra
Cámara' y más tarde como
'Emporio Comercial'.

Sin embargo, desapareció
alrededor de 1989-1990. Cuando
asumí en 1997, fundamos la revista
'Faro', inicialmente como una
publicación bimestral y
posteriormente se convirtió en
trimestral

Ese mismo año donde asumí el
cargo en la cámara, se produjo una
reducción en el número de socios
debido a un cambio en la ley que
eliminó la obligatoriedad para las
empresas de pertenecer a las
cámaras. Esto resultó en una
disminución en la estructura de
personal, pasando de
aproximadamente 120 empleados
a 70. Aquellos con habilidades
adicionales asumieron
responsabilidades adicionales o les
fueron asignadas. Por ejemplo,
asumí tareas relacionadas con la
gestión gubernamental y la
representación legal, aprovechando
mis contactos en el gobierno para
asuntos de representación y
gestoría. Con el tiempo, estas
responsabilidades se consolidaron 



en el rol que ahora ocupo como
Director de Relaciones Institucionales,
supervisando comunicación, eventos,
representación y gestión ante socios.
En eventos, también me encargo de
conseguir patrocinios y nuevos
afiliados cada año para solventar esos
eventos.

En mi rol actual, me encargo de la
representación y gestión, además de
coordinar las juntas del Consejo
Directivo. Soy el enlace entre el
personal y los consejeros. Siempre he
procurado equilibrar mi vida laboral y
personal, dándole prioridad a la familia
en momentos cruciales.
Recientemente, experimentamos el
trágico fallecimiento de nuestro
vicepresidente, el Licenciado Ricardo
Villarreal Zambrano, q.e.p.d., lo que
me recordó la constante demanda de
mi trabajo en comunicación. Este
incidente resalta la continuidad
ininterrumpida de mi labor, incluso en
días festivos. Aunque hoy en día con la
tecnología facilita mucho el trabajo; la
responsabilidad de servir a la
institución es muy importante para mí.

En nuestra filosofía, estamos
disponibles las 24 horas para
nuestros afiliados, ya que su
llamada puede ser crucial en
cualquier momento. Contestamos
no por obligación, sino por
convicción, buscando brindar la
mejor ayuda posible. Aunque no
siempre podemos resolver todos
los problemas, nuestro objetivo
es minimizar su impacto y
mostrar nuestro compromiso con
el servicio. 
En cuanto a la integración del
equipo dentro de la cámara,
solíamos organizar eventos de
capacitación y actividades
recreativas para fortalecer los
lazos entre el personal y los
gerentes. Estos eventos eran
cruciales para crear un ambiente
de trabajo unido y colaborativo.
Siempre busco conectar con el
lado humano de las personas,
especialmente con mis colegas
más cercanos. Recuerdo con
cariño los momentos de risas y
convivencia, como cuando Jorge
Becerra, que era nuestro gerente
de afiliación, solía ser muy
gracioso y durante una cena
estábamos sentados en una
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mesa, coincidió que en el
momento en que dijo algo
gracioso, yo le di un trago a mi
refresco y, como podrás imaginar,
no pude contener la risa y lo bañé
de aquel refresco. Él dijo 'Te
aprovechas porque no veo, no lo
vi venir.' Él mismo se burlaba de
su situación ya que tenía
problemas de visión, nunca perdió
el humor; la verdad es que, hasta
la fecha somos muy buenos
amigos.

En los convivios que realizaba la
cámara, descubrimos la
importancia del lado humano, el
trato y la convivencia en el equipo,
algo que estamos tratando de
fortalecer nuevamente. Ahora, con
el programa 'Empresa contigo',
nos enfocamos en 4 ejes como es
el salario digno, la salud digna, la
diversidad e inclusión y la
educación, aspectos esenciales
para el bienestar personal y
laboral.

Otra satisfacción muy grande que
yo la verdad lo veía difícil de lograr
era que en medio de cambios
estructurales

y desafíos financieros, las
cámaras empresariales de la
ciudad se vieron obligadas a
encontrar una nueva sede. Desde
finales de los años 90, los
propietarios mayoritarios del
Edificio de las Instituciones
adquirieron progresivamente más
espacios, lo que llevó a una
situación insostenible para las
cámaras presentes en el lugar,
incluyendo CANACO, CAINTRA y
COPARMEX.

Con la estructura del personal y la
incertidumbre de tener que dejar
el edificio en poco tiempo, el
director general de la época,
reconoció la urgencia de la
situación. Se trataba de un
desafío que requería la
colaboración de los afiliados y
estrategias innovadoras. Así
comenzó un proceso de
acumulación de fondos mediante
estrategias de patrocinio, con el
generoso apoyo de empresas
destacadas del sector bancario,
de telecomunicaciones y de
mensajería.



"CANACO representa el
respaldo de todos ustedes, los
afiliados. Al final del día, la
cámara son ustedes. No se
limita al edificio o a las
personas que trabajamos en
ella, sino que está formada
por ustedes, los afiliados son
quienes fortalecen nuestra
institución."
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Después de cuatro años de
esfuerzos, la determinación dio
frutos: un remanente financiero
significativo, que proporcionó una
base sólida para la compra de un
nuevo edificio. A pesar de las
condiciones no ideales del nuevo
edificio, la decisión de avanzar fue
unánime. Con un costo de 17
millones de pesos y teniendo tan
solo 16 millones disponibles, la
colaboración de un empresario
clave fue crucial. Su generoso
donativo proporcionó el millón de
pesos restante necesario para
completar la transacción,
asegurando así la nueva sede de
CANACO en octubre del 2001

Trabajar en CANACO es una
experiencia enriquecedora, es
parecido al servicio público pero a
nivel privado. Nos dedicamos a
representar, promover y defender
los intereses de nuestros afiliados.
Esta labor es muy satisfactoria, ya
que contribuimos al bienestar de
la comunidad.
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En cuanto a los socios, siempre
priorizo una buena actitud de
servicio y disponibilidad total las
24 horas del día, lo cual genera
confianza en ellos. Trato de
resolver sus problemas lo más
rápido posible, y muchos de ellos
valoran nuestra capacidad para
ofrecer soluciones efectivas,
basadas en experiencias previas.
Desde el interior de la
organización, busco motivar a
todo el equipo para que adopten
esta misma actitud de servicio y
compromiso. Siempre estamos
formando nuevos elementos, lo
cual también nos brinda una
gran satisfacción, especialmente
al enseñarles.

En CANCACO tenemos una gran
diversidad de afiliados, desde
restaurantes, hoteles, comercios
tradicionales, hasta industrias y
empresas dedicadas a la
manufactura. Contamos con
alrededor de 180 giros
diferentes, que van desde
servicios turísticos y comerciales
hasta industria y manufactura.
Ofrecemos una variedad de
servicios adaptados a las
necesidades de cada sector. Por
ejemplo, para la industria
exportadora, proporcionamos
certificados de origen de
productos mexicanos,
cumpliendo con los requisitos
comerciales internacionales.
También ofrecemos
capacitación laboral y
asesoramiento en diversas
áreas.

 ¿Cómo describirías la imagen de Martín Reyes en CANACO y cómo
crees que influye en que las personas se sientan arropadas y
confiadas en su liderazgo?

¿Qué podemos encontrar en
CANACO? 
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Ing. Jorge Quiroga
Presidente Revista 
Conectando Pymes
C.E.O  SACSA
Presidente del Consejo
Consultivo del Instituto
SACSA

Trabajamos con despachos
especializados en áreas como
registro de marcas, asuntos
laborales, seguridad ambiental,
etc., lo que brinda una mayor
confianza a nuestros afiliados. 

En nuestras instalaciones,
contamos con una variedad de
servicios para nuestros afiliados.
Desde salas de juntas adecuadas
para reuniones desde 6
personas, hasta 150 personas,
contamos con una amplia terraza
para eventos sociales. Nuestra
terraza, aunque no se alquila
para eventos como bodas, XV o
bautizos, sirve como un
complemento perfecto para
nuestras salas de capacitación.
Después de un día de cursos o
reuniones, nuestros miembros
pueden disfrutar de un momento
de convivencia social en nuestra
terraza, que cuenta con todas las
comodidades necesarias, desde
asadores hasta un área techada
para reuniones de hasta 150
personas.

Para acceder a más información
sobre nuestros servicios y
facilidades, pueden visitar
nuestro sitio web en
www.canaco.net o seguirnos en
nuestras redes sociales como
CANACO Monterrey, donde
compartimos noticias y
actualizaciones constantes; y
para conocer toda la historia de
CANACO, pueden adquirir
nuestro libro del 140
aniversario, el cual está a la
venta en nuestras instalaciones. 
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Capacitación y Desarrollo de Habilidades Laborales

INSTITUTO SACSA 

Se llevó a cabo el curso de Comunicación Efectiva a la empresa TAURO
impartido por el Instructor Jaime Castillo, parte del equipo del Instituto
SACSA.

Se capacitó y se resolvieron dudas sobre el tema relacionado.

Si buscas capacitar a tu personal, no dudes en consultar tus dudas al
siguiente correo: enlace@sacsa.mx.

CURSO EN COMUNICACIÓN EFECTIVA
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PROTECCIÓN CIVIL 
NUEVO LEÓN

Ing. Jorge Quiroga
Presidente Revista
Conectando Pymes
C.E.O  SACSA
Presidente del Consejo
Consultivo del Instituto
SACSA

El Gobierno de Nuevo León, a través de Protección Civil del Estado,
continúa brindando ayuda humanitaria a las zonas afectadas por la
Tormenta Tropical "Alberto". Se han distribuido 1,516 despensas, 5,100
litros de agua y medicamentos entre 1,505 familias de seis municipios,
con el apoyo de helicópteros de la dependencia y de Fuerza Civil. 
Los municipios beneficiados incluyen
Rayones, Aramberri, Iturbide, Linares,
Zaragoza y Santiago, donde se entregaron
alimentos, agua, cobijas, medicamentos y
otros suministros a las comunidades
afectadas.

Continúa ayuda humanitaria a la
población con puentes aéreos
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El 18 de enero se llevó a cabo la inauguración de la incubadora de
emprendedores, en el cual asistieron 50 nicolaítas interesados en que
su emprendimiento siga creciendo. En dicho evento, se les explicó el
cómo se llevarían a cabo las sesiones, así como el temario que abarca
dicho curso.

SAN NICOLÁS
CONTIGO

INAUGURACIÓN DEL CURSO DE LA
INCUBADORA DE EMPRENDEDORES 2024
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El taller de Inteligencia Artificial para
PyMES en colaboración con securisk
se llevó a cabo el 25 de enero en el
cual asistieron 60 ciudadanos
nicolaítas, entre ellos emprendedores
para así conocer cómo este tipo de
inteligencia puede ayudar a que su
negocio crezca.

SAN NICOLÁS
CONTIGO

INTELIGENCIA ARTIFICIAL PARA PYMES
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El pasado 23 de febrero en
la Plaza Principal Bernardo
Reyes, en conmemoración
del Día del Taco y con la
finalidad de promover el
consumo local, el INPLADEM
realizó la segunda edición
del Festival del Taco
‘’Taquero Sanico 2024’’.

SAN NICOLÁS
CONTIGO

FESTIVAL DEL TACO ‘’Taquero Sanico 2024’’
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Para evitar que las personas que transitan por la vía pública
sufran golpes de calor y deshidratación por las altas temperaturas
que superan hoy jueves los 40 grados centígrados, elementos de
Bomberos y Protección Civil de San Nicolas, pusieron en marcha
un operativo de asistencia e hidratación en las zonas más
transitadas de la ciudad.

PROTECCION CIVIL DE SAN NICOLAS REALIZA
OPERATIVO POR ALTAS TEMPERATURAS

https://www.telediario.mx/temas/san-nicolas-de-los-garza
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SEGURIDAD
PÚBLICA

Entrega San Nicolás 40 patrullas e inicia
operativo de seguridad

Lic. Fausto Vazquez
Imagen 
SACSA

El municipio de San Nicolás entregó realizó la entrega de 40 nuevas
unidades de seguridad pública, y dio inicio al refuerzo del operativo
de seguridad con motivo de las vacaciones de Semana Santa,
donde se realizarán patrullajes en colonias, zonas comerciales y
plazas públicas.







cultura
SACSIANA
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El día miércoles 5 de junio, a las 4:00 p. m., se llevó
a cabo el primer SAC COFFEE GIRL del año en las
instalaciones de SACSA. Tuvimos el placer de contar
con la presencia de Patricia Acevedo, quien
impartió la conferencia titulada "Constelando la
superación personal y laboral".

La conferencia resultó sumamente amena, ya que
muchas participantes se conmovieron con los
ejercicios realizados durante el evento, los cuales
fomentaron la conexión entre todas las asistentes.
El tema central de la plática giró en torno a las
constelaciones y la interconexión de todo en la
vida.

Una frase destacada de Paty fue: "La vida te da
permiso de hacer un cambio, sé parte de él."

Tras finalizar la conferencia, durante el coffee
break, todas pudimos disfrutar de un aperitivo
mientras compartíamos conversaciones
enriquecedoras, profundizando en los aspectos
personales y profesionales de cada una de las
mujeres presentes en el evento.

La conferencia concluyó a las 6:30 p. m., dejando a
cada asistente con experiencias y conocimientos
valiosos que podrán aplicar en su vida diaria.







15



54

INTELIGENCIA
ARTIFICIAL Y SU
IMPACTO EN LA

EDUCACION
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IA.- Impacto
en la

educación
La inteligencia artificial (IA) ha
tenido un impacto significativo en
las escuelas, afectando diversos
aspectos del aprendizaje, la
enseñanza y la administración
educativa. Aquí hay algunas
formas en que la IA ha influido en
el ámbito escolar:

Tutorías Inteligentes:

Plataformas de aprendizaje
impulsadas por IA, como sistemas
de tutoría, proporcionan a los
estudiantes una educación
personalizada. Estas herramientas
pueden adaptarse a las
necesidades individuales,
identificando áreas de dificultad y
ofreciendo materiales de estudio
adecuados.
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Corrección Automática: 

Los sistemas de IA pueden evaluar
exámenes y tareas, proporcionando
retroalimentación inmediata. Esto
no solo ahorra tiempo a los
maestros, sino que también permite
a los estudiantes aprender de sus
errores de manera oportuna.

Planificación de Lecciones:

Herramientas de IA pueden ayudar
a los maestros a planificar lecciones,
sugiriendo actividades, recursos y
métodos pedagógicos basados en
los datos de rendimiento de los
estudiantes.

Educación Especial: 

La IA puede desarrollar soluciones
personalizadas para estudiantes
con necesidades especiales,
proporcionando herramientas de
asistencia que mejoran la
accesibilidad y la inclusión.
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Lic. Fausto Vazquez 
Imagen 
SACSA

Administración de Recursos: 

Sistemas de IA pueden
optimizar la gestión de
recursos escolares, como la
asignación de aulas, la
planificación de horarios y la
gestión de inventarios.

Privacidad: 

El uso de IA en las escuelas
plantea preocupaciones sobre
la privacidad y la seguridad de
los datos de los estudiantes.

En resumen, la inteligencia
artificial está transformando la
educación al ofrecer nuevas
oportunidades para la
personalización del
aprendizaje, mejorar la
eficiencia administrativa y
apoyar a los maestros y
estudiantes de maneras
innovadoras. Sin embargo, es
crucial abordar los desafíos
éticos y de equidad para
maximizar sus beneficios.



S A C S A
C O N S U L T I N G  E H S  &  T R A I N I N G

PAQUETE DE CAPACITACIÓN DEL PERSONAL 

Curso indispensable para cumplir con Protección Civil

BRIGADAS DE EMERGENCIA (U.I.R.I.)

PRIMEROS
AUXILIOS

COMBATE DE
INCEDIOS

BÚSQUEDA
Y RESCATE

EVACUACIÓN
DEL INMUEBLE

DC - 3 Constancia de
habilidades laborales 

Constancia de
Participación

Todos nuestros cursos incluyen: DURACIÓN 4 HORAS C/U

clientes@sacsa.mxTel: 81 1231 0567 -  1357 9238 81 1587 7263

Asesor autorizado por Proteccion Civil 2023 
DPCE-APM-033-2023
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Accidente
Un accidente es un
acontecimiento repentino e
inesperado que suele tener
consecuencias negativas para
alguien. Un incidente es también
un suceso que tiene lugar de
manera imprevista. Pero a
diferencia del anterior no tiene
por qué ocasionar daño alguno en
personas o cosas.

Incidente
El incidente laboral es un
acontecimiento repentino que
tiene lugar en el lugar de trabajo y,
al representar un peligro
potencial, puede derivar en un
accidente laboral. Un incidente
representa, por otro lado, una
oportunidad para mejorar la
seguridad de una empresa y evitar
futuros accidentes. 

La principal diferencia entre accidente e incidente es que el primero
provoca algún daño personal y/o material, mientras que en un
incidente puede ocurrir o no un daño en personas, en las instalaciones
o la maquinaria.

DIFERENCIA DE ACCIDENTE E INCIDENTE

Lic. Fausto Vazquez 
Imagen 
SACSA
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SACS IANO





S A C S A
C O N S U L T I N G  E H S  &  T R A I N I N G

CURSOS PARA EL DESARROLLO
ORGANIZACIONAL DE TU EMPRESA

Liderazgo y Coaching.
La comunicación efectiva; Una herramienta poderosa.
El supervisor como líder de un equipo efectivo.
Construcción de Equipos de trabajo.
Administración del tiempo.
La persuación y la inteligencia emocional 

Constancia de
Participación

TODOS LOS CURSOS INCLUYEN:

clientes@sacsa.mxTel: 81 1231 0567 -  1357 9238 81 1587 7263

Asesor autorizado por Proteccion Civil 2023 
DPCE-APM-033-2023


